

**17 DE FEBRERO 2021  
PRIMERAS PLANAS**

 **REFORMA**

Cubre apagón al País

 **EL UNIVERSAL**

Reclama INE el uso de credencial en vacunas

 **La Jornada**

México denuncia hoy inequidad con vacunas ante la ONU

 **La Jornada**  
Contraportada

Cataluña: disturbios tras la detención del rapero Pablo Hasél

 **EXCELSIOR**  
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Los apagones afectaron a 26 estados

 **MILENIO**

Reprueba México colusión de farmacéuticas con países ricos

 **LA CRÓNICA**  
DE HOY

Apagones aleatorios en 12 estados del país

 **El Sol de México**

Ordenan apagones en 12 estados más

 **El Financiero**

‘Alerta crítica’ por escasez de gas natural

 **EL ECONOMISTA**

Apagones paralizan a 2,600 empresas manufactureras en el norte del país

 **La Razón**  
razon.com.mx

Megaapagón golpea a otros 20 estados; Cenace recomienda desconectar aparatos

 **24 HORAS**

Gasta Ssa 385 mdp en policía privada

 **EL HERALDO**  
DE MÉXICO

Políticos, víctimas de violencia... política

 **OVACIONES**

Administran luz con cortes programados

 **Reporte Indigo**

Trabajadoras sexuales vulnerables

 **CONTRA**  
REPÚBLICA  
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

Pandemia detona depresión y violencia contra jóvenes

 **publimetro**

Con covid, ni becas, ni tarjetas frenan alza en pobreza

 **unomásuno**

No hay persecución... No hay terrorismo fiscal

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

- Profesores denuncian falta de pago en la UNAM (Excelsior, p. 9)
- Se anotan 1,800 del IPN para vacunar (Excelsior, p. 9)
- Semar lanza convocatoria para estudios profesionales (La Jornada, p. 31)
- Presenta la UdeG temporada de teatro digital con cuatro obras (La Crónica, p. 15)
- Conacyt sólo ha entregado la mitad de montos para ciencia básica 2017-2018 (La Crónica, p. 16)
- Juez otorga amparo a Gloria Soberón contra el desconocimiento del Conacyt en el SIN (La Crónica, p. 16)

### SEP

- Ratifica el Senado como embajador de México ante EU a Moctezuma (La Jornada, p. 12)
- Beneplácito de la diplomacia nacional por la aprobación al ex titular de la SEP (La Jornada, p. 12)

### SECTOR EDUCATIVO

- Presidente agradece apoyo de empresarios (Excelsior, p. 2)
- Para maestros de estados en verde, dosis de Sinovac (La Razón, p. 6)
- Prevén que el Covid *empuje* a 2.5 millones de niños a trabajar (El Financiero, p. 30)

### SNTE/CNTE

- Maestros de Michoacán instalan un plantón ante el Palacio Nacional (La Jornada, p. 15)
- Pese a pandemia, maestros acamparán en el Zócalo (Excelsior, p. 6)



EXCELSIOR EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	9

POR LAURA TORIBIO laura.toribio@gimm.com.mx

FACULTAD DE CIENCIAS

Profesores denuncian falta de pago en la UNAM

Cientos de profesores y ayudantes de asignatura de la Facultad de Ciencias de la UNAM denunciaron no haber recibido su pago completo desde septiembre, cuando inició el semestre.

Apenas el 10 de febrero se les citó en la Facultad, pero mientras que a algunos se les pagó de manera incompleta, a otros les dijeron que su cheque aún no salía.

La Facultad de Ciencias les envió ayer 15 de febrero un correo electrónico en el que reconoció que se identificó que 140 personas tienen problemas con sus pagos, ya sea por retraso o por errores en éstos por temas de sueldos,

aguinaldos, prima vacacional, compensaciones y ajustes en el número de horas.

Sin embargo, los profesores y ayudantes levantan un cuestionario para saber cuántos son los afectados, pues al menos 300 de ellos se conectaron ayer lunes en una reunión virtual por Zoom.

En el texto firmado por la dirección Facultad de Ciencias se argumenta que ha sido complicado y costoso trabajar en semáforo rojo, porque se cuenta con muy poco personal administrativo.

“Y algunos que sí



Misiva

La UNAM justificó en un escrito la falta de pagos a los trabajadores de la Facultad de Ciencias.

asistieron resultaron contagiados. Eso hizo que al regresar en enero no pudieran cumplirse integralmente los plazos prometidos”, indica

Al respecto, Alejandro Munguía, uno de los

profesores afectados, dijo que si bien la labor docente en la UNAM no ha parado, la parálisis en procesos administrativos está causando diversas afectaciones.

“Yo he recibido mis pagos, pero incompletos, menos de la mitad de lo que me corresponde. No he recibido muchas de mis prestaciones y ya que mi contrato finaliza este mes, lo más probable es que no podré cobrar lo correspondiente a pesar de hacer los trámites de aclaración, pues ya no me encontraré en la nómina”, comentó a Excelsior.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	9

LLAMADO

## Se anotan 1,800 del IPN para vacunar

POR LAURA TORIBIO

[laura.toribio@gtmm.com.mx](mailto:laura.toribio@gtmm.com.mx)

Un total de 8 mil 200 estudiantes de las carreras del área de Ciencias Médico-Biológicas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) cumplen con los requisitos para postularse a fin de participar en brigadas de vacunación contra la pandemia de covid-19.

De acuerdo con información proporcionada a **Excelsior** por el Politécnico Nacional, a una semana de haber lanzado la convocatoria para que, de manera voluntaria, sus estudiantes participen en el Programa de Apoyo a las Brigadas de Vacunación contra el coronavirus SARS-CoV-2, se tienen alrededor de mil 800 registros de politécnicos interesados.

Datos de la Secretaría de Innovación e Integración Social del IPN indican que en los últimos tres años se han conformado 289 brigadas del Politécnico que han visitado a la población de comunidades con altos niveles de rezago para brindarles servicios de salud.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	31

## Semar lanza convocatoria para estudios profesionales

**EDUARDO MURILLO**

La Secretaría de Marina (Semar) convocó a jóvenes de todo al país a cursar estudios profesionales o técnicos en el Sistema Educativo Naval, y por primera vez, debido a la pandemia, la fase preliminar de selección se realizará por Internet, con el apoyo del Centro Nacional para la Evaluación de la Educación Superior (Ceneval).

La convocatoria estará abierta hasta el 17 de marzo para todos los mujeres y hombres de 18 a 20 años que deseen cursar una de las seis carreras de licenciatura o tres de técnico profesional que se ofrecen. Se incluye la licenciatura de médico cirujano naval, ingeniería aeronaval, enfermería naval, mecánica de aviación e hidrografía, entre otras.

El jefe de la carrera en la Escuela Médico Naval, capitán Iván Daniel Gómez Ávila, señaló que se trata de una oportunidad para los jóvenes que demuestren su preparación y capacidad, pues todos los estudios cuentan con beca a 100 por ciento, que incluye alojamiento, vestuario, alimentación, libros, instalaciones deportivas y servicio médico.

Agregó que “ser cadete implica un esfuerzo físico y mental que siempre le estará demandando estudio, orden, limpieza, disciplina y sacrificios”.

Al término de su carrera, todos los egresados tienen trabajo asegurado o, si lo prefieren, la oportunidad de continuar su preparación con un posgrado en universidades de México o el extranjero.

La convocatoria completa puede consultarse en el sitio [www.gob.mx/universidadnaval](http://www.gob.mx/universidadnaval).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	15

**INICIA VIERNES**

**Presenta la UdeG temporada de teatro digital con cuatro obras**

[ Eleane Herrera Montejano ]

◆ A partir del 19 de febrero, la plataforma de teatro digital Teatrix México, lanzada en noviembre 2020 con el objetivo de acercar al público mexicano a las artes escénicas a través de un catálogo disponible mediante suscripción fija, ofrecerá contenidos producidos por la Universidad de Guadalajara en un canal exclusivo. Dicho canal inaugurará con las puestas en escena de *Madame Butterfly*, *La procesión de la Santa Mentira*, *U Cux Cah* y *Jalisco es México*.

“Cuando inició la pandemia Cultura UDG creó la plataforma [www.cultura.udg.mx](http://www.cultura.udg.mx) con eventos en streaming a disposición de todo el público; mientras que el Conjunto Santander hizo lo propio con la Sala Digital [www.conjuntosantander.com/sala-digital-eventos](http://www.conjuntosantander.com/sala-digital-eventos), que ofrece producciones con la participación de artistas y creadores jaliscienses”, comentó Oscar Carnicero, CEO de Teatrix México, durante la conferencia de prensa en la que se anunció una alianza entre estas plataformas digitales.

Apuntó que uno de los intereses de este trabajo en conjunto es comenzar a borrar la idea de gratuidad en las artes escénicas, “que estas compañías vayan a estar en Teatrix beneficiará su economía —importante en estos momentos— porque tiene un sistema de regalías. Es importante fomentar este tipo de economía y descentralizar. También nos interesa el vínculo entra la institución y la iniciativa privada, es un puente que estamos cruzando en ambos sentidos y creo que además es el camino que deben seguir ciertas cuestiones en la cultura: somos aliados.”

La directora General del Conjunto Santander, María Luisa Meléndrez, agregó que este esfuerzo viene de la necesidad de activar la programación, creando contenidos específicamente para el momento y año en que estamos viviendo; y de la preocupación por dar trabajo, o algún tipo de certidumbre, a la comunidad artística.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	16

# Conacyt sólo ha entregado la mitad de montos para ciencia básica 2017-2018

❖ Los proyectos calificados favorablemente en el sexenio pasado y que la dependencia se comprometió a financiar no han recibido los recursos completos ❖ Envían carta a Conacyt y la SEP

[ Antimio Cruz ]

S etenta científicos, responsables técnicos de proyectos en 26 universidades, institutos y Centros Públicos de Investigación, entregaron una carta al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y a la Secretaría de Educación Pública (SEP) para informar que no han recibido la segunda ministración del dinero que se les asignó al ser seleccionados en la Convocatoria para Ciencia Básica 2017-2018. Éste es un tema que cruza dos administraciones federales: la de Enrique Peña Nieto y la de Andrés Manuel López Obrador.

El problema comenzó a salir a la luz el 5 de febrero de 2019 cuando los inconformes realizaron marchas y plantones frente a la sede central de Conacyt, en la Ciudad de México, dando a conocer que más de 200 proyectos seleccionados se mantenían en vilo desde finales de 2018. En México, la ciencia básica era apoyada principalmente mediante una convocatoria de fondos que aportaban Conacyt y la SEP. Antes era una convocatoria anual, pero en 2017 no se emitió; se juntó con la convocatoria 2018, pero fue menor el número de proyectos que recibieron financiamiento.

El problema parecía haberse resuelto el 21 de febrero de 2019, cuando Conacyt dio a conocer que reunió fondos suficientes para financiar 508 proyectos de ciencia básica que obtuvieron el dictamen de "altamente recomendables" en la convocatoria 2017-2018, pero que no recibieron apoyo econó-



En 2019 científicos manifestaron de forma directa su caso a la directora de Conacyt.

mico en la anterior administración federal. Tras este anuncio se comenzó a trabajar con acuerdo entre ambas partes y se entregó la primera ministración para los equipos seleccionados. Sin embargo, en febrero de 2021 vuelve a revivir el problema, como indica la carta entregada a Conacyt, a la SEP y cuya copia tiene Crónica.

"A pesar de haber enviado el reporte que se nos solicitó, no se ha depositado la segunda ministración, que debió depositarse durante el mes de noviembre de 2020", indi-

can los 70 responsables técnicos que firmaron la carta.

"El desarrollo de estos proyectos implica que debemos seguir pagando por la adquisición de materiales y determinados servicios. El retraso en el depósito de los recursos afecta el desarrollo de los proyectos e impactará en la entrega de resultados para los posteriores reportes anuales.

"Este retraso está produciendo graves afectaciones a estudiantes de licenciatura y asociados postdoctorales, que requieren del

apoyo contemplado en los proyectos para sostenerse económicamente y para, en muchos casos, pagar la atención médica que han requerido ellos o sus familiares por situaciones médicas cotidianas o derivadas de la pandemia. Si en cualquier momento el retraso en la entrega de los apoyos sería censurable, en la situación particular derivada de la pandemia este retraso es inaceptable", agregaron.

**FIDEICOMISO EXTINTO.** La carta que recibieron Conacyt y SEP dice que, en respuesta a correos que los científicos han enviado, Conacyt ha respondido que el problema radica en la desaparición del fideicomiso en que se sostenían estos proyectos y que el Comité Técnico y de Administración del Fondo no se ha reunido para determinar cómo resolverán esta situación.

"Nos permitimos recordarle que el Señor Presidente de la República Lic. Andrés Manuel López Obrador y el Secretario de Hacienda y Crédito Público, Dr. Arturo Herrera Gutiérrez, han declarado a múltiples medios de comunicación que "la extinción de los fideicomisos no afectará a los beneficiarios de los recursos, especialmente rubros relacionados con la educación", recuerdan los demandantes en su carta.

La carta fue entregada al Conacyt y a la Oficialía de Partes de la Secretaría de Educación Pública (SEP) los días 10 y 11 de febrero. En respuesta, Conacyt habilitó en Internet el sistema para subir el informe de los proyectos ya que esa herramienta estaba suspendida.

ARCHIVO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	16

[ Isaac Torres Cruz ]

## TANTO EN SU REPRESENTACIÓN EN LA MESA DIRECTIVA DEL FCCYT COMO EN EL CONSEJO DE APROBACIÓN DEL SISTEMA Juez otorga amparo a Gloria Soberón contra el desconocimiento del Conacyt en el SNI

La doctora Gloria Soberón era uno de los tres representantes del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) ante la mesa directiva del Foro Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT); había sido elegida adicionalmente como representante del Consejo de Aprobación dentro del Procedimiento de Ingreso y Permanencia en el SNI en el periodo 2018-2021.

Los tres investigadores fueron desconocidos por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) en ambos cargos honorarios, en el primer caso, después del desconocimiento de la dependencia al

FCCyT establecido en la ley vigente, que inició un recurso de amparo, por ello, los investigadores no pudieron participar en las actividades del Consejo de Aprobación del SNI.

La investigadora del Instituto de Investigaciones Biomédicas de la UNAM inició así un proceso de amparo contra esta medida en agosto de 2020. El 9 de febrero se publicó la sentencia del amparo indirecto 685/2020 por el Juez Décimo Sexto de Distrito en Materia Administrativa del Primer Cir-

cuito, Juez Gabriel Regis López, en la que determinó conceder favorablemente el amparo y reconocer a Soberón como representante electa del SNI para el periodo 2018-2021, “a efecto de formar parte de la Mesa Directiva del FCCyT y Consejo de Aprobación—ahora Consejo General— para el periodo 2018-2021”.

También ordena a Conacyt que informe el nombre y apellido de las personas que fungieron como representantes de los investigadores en el Procedimiento de Ingreso o

permanencia en el SNI 2020, si es que los hubo, así como las razones del desconocimiento de los representantes SNI electos.

En entrevista, la académica resalta que este antecedente legal—que se une al amparo en proceso del FCCyT y al de Antonio Lazzcano—adquiere mayor relevancia en el marco de la discusión de la nueva Ley General de Ciencia y Tecnología, así como la “refundación” del SNI.

“La directora de Conacyt está acostumbrada a no darle impor-

tancia a la legalidad, a la opinión de las comisiones ni miembros del SNI, decide lo que le parece buena idea y lo hace. No obstante, este amparo muestra que vivimos en un Estado de derecho y tanto lo que ella propone en la ley, así como sus expresiones de refundar el SNI, deben considerar todo lo que ya se ganó, el trabajo logrado: una evaluación por pares con criterios objetivos que no puede deshacer, como tampoco restringir las áreas de investigación a sólo tres de acuerdo a sus criterios”.



**La Jornada**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	12

## Ratifica el Senado como embajador de México ante EU a Moctezuma

**ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS**

Después de rendir protesta ante el pleno del Senado como embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma resaltó que el reto inmediato al llegar a Washington será lograr que los migrantes y los residentes mexicanos reciban un trato igualitario y sean vacunados contra el Covid-19, a la par que los ciudadanos estadounidenses.

En breve entrevista, dijo que trabajará en la reactivación económica requerida por los efectos de la pandemia y buscará una relación de cooperación con Estados Unidos, “donde todos podamos construir juntos, respetando las soberanías y buscando siempre un futuro mejor para nuestros connacionales”.

Expuso que en el contexto de una nueva óptica de la migración en el país vecino, “que puede ser muy benéfica

para los connacionales”, hará todo lo que compete a la representación mexicana.

Aprobar esa nueva política de migración, dijo, es una decisión que tendrá que tomar el Congreso estadounidense. “Eso no compete a nuestro país, pero nosotros vamos a estar acompañando con información, con todo lo que se nos solicite”, a fin de dialogar lo que sea benéfico para los migrantes”, recalcó.

Moctezuma Barragán juró el cargo en un salón de plenos prácticamente vacío, sólo con la presencia del presidente del Senado, Eduardo Ramírez y otros dos integrantes de la mesa directiva, el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, y el titular de la Comisión de Relaciones Exteriores, Héctor Vasconcelos –todos con cubrebocas– ya que la sesión se llevó a cabo de forma digital, con la gran mayoría de senadores sesionando desde sus estados.

El nombramiento presidencial en favor de Moctezuma Barragán fue aprobado con 195 votos a favor y sólo uno en contra, el de la panista Martha Márquez, en medio de expresiones de respaldo de todas las fuerzas políticas.

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, Héctor Vasconcelos, resaltó que el prestigio de Moctezuma Barragán como funcionario público y su importante capacidad de diálogo para la generación de acuerdos serán fundamentales para consolidar la relación con el vecino del norte.

Deberá mantener el respeto de los migrantes en Estados Unidos y le corresponderá la conducción y consolidación de la relación bilateral, para poder cumplir las altas expectativas derivadas de la suscripción del acuerdo de libre comercio entre México, Estados Unidos y Canadá, agregó el morenista.

Igualmente, la presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores América del Norte, la panista Gina Cruz Blackledge, consideró que es “una buena noticia” que Moctezuma sea el embajador ante Estados Unidos; la priísta Beatriz Paredes resaltó que cuenta con el bagaje necesario para lograr un papel destacado. Coincidió con el coordinador del

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	12

Coincidieron con el coordinador del PRD, Miguel Ángel Mancera, en que deberá tomar las medidas necesarias para apoyar a una comunidad mexicana de casi 37 millones de personas en aquella nación.

Por unanimidad, el pleno ratificó los nombramientos de Carmen Moreno Toscano como subsecretaria de Relaciones Exteriores y de Jorge García Winder como representante permanente ante la FAO. Ambos rindieron también protesta ante el pleno. La primera a distancia y el segundo en el recinto de Reforma e Insurgentes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	12

## Beneplácito de la diplomacia nacional por la aprobación al ex titular de la SEP

● Concluye Martha Bárcena sus actividades al frente de la legación más importante del país

### EMIR OLIVARES ALONSO

Actores de la diplomacia mexicana celebraron la ratificación de Esteban Moctezuma Barragán como nuevo embajador en Estados Unidos.

La propia delegación diplomática en Washington difundió un mensaje institucional en el que sostuvo que la meta es alcanzar los objetivos trazados. “Trabajaremos arduamente bajo el liderazgo del embajador Moctezuma para alcanzar las metas propuestas para su gestión”, indicó.

En tanto, la embajadora saliente, Martha Bárcena, concluyó ayer sus actividades como primera mujer al frente de la delegación diplomática más importante de nuestro país, con el acto simbólico en el que colocó su fotografía en la galería de embajadores.

El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard Casaubón, deseó éxito al próximo representante de México ante Washington: “Felicidades al embajador Moctezuma, ratificado en el Senado de la República por todos los partidos políticos. Gratitud a senadoras y senadores que así hacen fuerte a México en su relación con Estados Unidos. ¡Éxito, Esteban!”, tuiteó el canciller.

El director general para América del Norte de la cancillería, Roberto Velasco, aseguró que con la ratificación de Moctezuma y de la mano con la SRE, “estoy seguro de que la embajada de Estados Unidos a su cargo hará un trabajo excepcional a nombre de México”.

El embajador de nuestro país en Canadá, Juan José Gómez Camacho, tuiteó: “Desde Canadá me da un enorme gusto dar la bienvenida a @emoctezumab a esta comunidad norteamericana, robusta y en construcción. Cuenta con todo nuestro apoyo y colaboración”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	2

# Presidente agradece apoyo de empresarios

## RECONOCE TAMBIÉN A HOSPITALES PRIVADOS

López Obrador destacó la ayuda de televisoras para continuar la educación durante la pandemia

POR ISABEL GONZÁLEZ  
lga@gimm.com.mx

El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró una vez más su agradecimiento a los empresarios del país y dueños de las tres principales televisoras para sacar adelante el sector educativo de nivel básico durante la pandemia de covid-19.

En el marco de la conferencia matutina de ayer, y a escasos días de que la emergencia sanitaria cumpla su primer año, el mandatario destacó que el apoyo de Televisa, Televisión Azteca e **Imagen Televisión** ha sido fundamental para continuar la formación académica de niñas y niños en etapa escolar debido a que el gobierno no contaba con la infraestructura suficiente para ofrecer clases a distancia.

Por ello, dijo que su gobierno se mantendrá en la línea de unir a todos los mexicanos para dar solución a los problemas tan graves que impone la pandemia.

“Los medios de comunicación, por ejemplo, las televisoras para las clases, no teníamos forma; lo mejor es la educación presencial, eso quienes tenemos hijos ya lo sabemos, hijos que están en la primaria, la secundaria, los papás ya sabemos que lo mejor es la educación presencial y benditas maestras y maestros, porque no es igual; desde luego es una opción, una alternativa ante un problema grave. Reunimos a Benjamín Salinas, de Azteca; a Bernardo Gómez, de Televisa; a Olegario (Vázquez Aldir) de **Imagen**... esos tres básicamente y les pedimos: ‘ayúdenos, porque necesitamos transmitir las clases por televisión’, y ayudaron”, refrendó López Obrador.

### APLAUDE AYUDA DE HOSPITALES PRIVADOS

El reconocimiento presidencial a los empresarios no quedó ahí, sino que



Reunimos a Benjamín Salinas, de Azteca; a Bernardo Gómez, de Televisa; a Olegario (Vázquez Aldir) de **Imagen**... esos tres, básicamente, y les pedimos: ‘ayúdenos, porque necesitamos transmitir las clases por televisión’, y ayudaron.”

**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**  
PRESIDENTE DE MÉXICO

también volvió a agradecer al licenciado Olegario Vázquez Aldir, presidente ejecutivo de Grupo Empresarial Ángeles, por el apoyo de Hospitales Ángeles y el respaldo para lograr el acuerdo con la Asociación de Hospitales Privados; así como al ingeniero Carlos Slim, de Grupo Carso, por la instalación del hospital temporal en el centro Citibanamex.

“Los hospitales privados, lo mismo. Les hablamos: ‘necesitamos las camas para atender a enfermos no covid y poder disponer de espacios en hospitales para los enfermos covid y lograr lo que se ha logrado entre toda esta situación trágica’.

No han quedado pacientes sin atender, han habido las camas”, destacó en la conferencia matutina el jefe del Ejecutivo.

Este apoyo, abundó el Presidente, fue fundamental para afrontar la difícil situación que se presentó el mes pasado, cuando en la capital mexicana se rebasó 90% de ocupación hospitalaria por el alza en los contagios del virus SARS-CoV-2.

De esta manera, el mandatario aseveró que los empresarios en el país no se niegan a ayudar porque todos contribuyen a superar la crisis originada por la pandemia al crear empleos y pagar sus impuestos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	6

# Para maestros de estados en verde, dosis de Sinovac

• **Por Sergio Ramírez**  
sergio.ramirez@razon.com.mx

**EL PRESIDENTE** Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que en los estados con semáforo epidemiológico verde y amarillo se vacunarán a maestros, con el fin de que lo antes posible inicie el regreso a clases presenciales en el sector educativo nacional.

Informó que la vacuna de la farmacéutica china Sinovac se aplicaría a los profesores de esas entidades, donde ya no exista ningún riesgo de contagio por Covid-19.

“Esta Sinovac, que es de una farmacéutica china, queremos aplicarla también a maestros para el regreso a clases, estamos también preparando eso en estados con semáforo verde.

“Por ejemplo, el caso de Chiapas, que ya va a estar de nuevo en semáforo verde, y estados que vayan bajando en intensidad en cuanto a la pandemia y estén en amarillo, que también se va a ir vacunando a maestros”, subrayó el mandatario.

Adelantó que el próximo lunes

se cerrará el acuerdo con Sinovac para que México reciba un millón de vacunas, de las cuales primero se recibirá un lote de 200 mil que serán utilizadas de inmediato, y las otras 800 mil restantes “tienen que asentarse 15 días, es un proceso de conservación”.

Reiteró que ya no nos vamos a detener en la aplicación de las vacunas, que constantemente van a estar llegando a México conforme a los compromisos con las diferentes farmacéuticas extranjeras.

“Ya se tienen los contratos y vamos a seguir garantizando que haya vacunas”, declaró el titular del Ejecutivo federal al destacar que es todo un plan nacional para ir avanzando en la inmunización.

Respecto a la reunión que sostuvo con la presidenta de la Conferencia Nacional de Gobernadores, Claudia Pavlovich, comentó que hay preocupación de los mandatarios estatales por las vacunas.

“Hablamos de las vacunas, es una preocupación de todos los gobernadores, la Jefa de Gobierno, que se consigan las vacunas, ése es su punto principal en la agenda”.

**90**

Por ciento de efectividad tiene este biológico



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	1	30

# Prevén que el Covid empuje a 2.5 millones de niños a trabajar

GOBIERNO RENunció A SUS OBLIGACIONES, ACUSAN

**Se estima que la pobreza en México aumente entre 7.2 y 7.9 puntos porcentuales**

**EDUARDO ORTEGA**  
eortega@elfinanciero.com.mx

El aumento de la pobreza, producto de la crisis económica y de las medidas implementadas por el Covid-19, orillará a los hogares a recurrir a todos los medios disponibles para sobrevivir, lo que empujará a alrededor de 2.5 millones de niñas, niños y adolescentes al trabajo infantil, estimó la Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim).

De acuerdo con el Balance Anual Redim 2020, titulado El año de la pandemia (la suma de dos o más epidemias) y el abandono de la niñez en México, la Organización Internacional del Trabajo estima que por cada punto porcentual adicional de pobreza adulta, el trabajo infantil aumenta 0.7 por ciento.

Por tanto, es necesario tomar en cuenta que se estima que la pobreza en México aumente entre 7.2 y 7.9 puntos porcentuales derivado de la pandemia, y que el número de personas de cinco a 17 años en trabajo infantil es de 3.27 millones, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

“Cada punto adicional de pobreza se traduce en .7 puntos adicionales

de trabajo infantil (285.29 mil nuevas personas de cinco a 17 años en trabajo infantil). Es decir, podríamos sumar a los 3.27 millones de niñas y niños trabajadores, 2.5 millones de niñas, niños y adolescentes. Y todos los riesgos asociados a sus derechos”, estima el análisis.

Por ello, la Redim arguyó a adoptar acciones puntuales y focalizadas para los grupos poblacionales con mayor vulnerabilidad, y frente a factores como el cierre de escuelas, la muerte de padres y madres, la reducción de remesas, la falta de trabajo en general y el aumento de las labores informales, porque, de lo contrario, se dejará a millones de niños, niñas y adolescentes expuestos a la explotación, la trata de personas y el trabajo forzado.

En el reporte, la red critica que el gobierno haya decidido “renunciar” a sus obligaciones con la niñez.

Refiere que, en medio de la pandemia, se anunciaron nuevos recortes presupuestales que afectan la garantía del derecho a la salud de niñas, niños y adolescentes, en al menos 16 programas.

“La disminución en el gasto para la atención de la niñez puso en riesgo la implementación de medidas de salud preventivas con el cuadro de vacunaciones (sigue creciendo de forma invisible la epidemia de sarampión en el centro del país)”, se alerta,

*“La disminución en el gasto para niños puso en riesgo la implementación de medidas de salud”*

REPORTE DE REDIM



**La alerta.** Se puso en riesgo la implementación de medidas de salud preventivas con el cuadro de vacunaciones (sigue creciendo de forma invisible la epidemia de sarampión en el centro del país)”, alerta la Redim en su informe.

**A considerar.** Si no se adoptan acciones puntuales y focalizadas para los grupos poblacionales con mayor vulnerabilidad, se dejará a millones de niños, niñas y adolescente expuestos a la explotación, la trata de personas y el trabajo forzado, advierte.

**Cifra alta.** El número de personas de 5 a 17 años en el trabajo infantil es de 3.27 millones, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. Podrían sumarse 2.5 millones más.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	POLÍTICA	15

- Exigen cumplimiento de acuerdos con AMLO

## Maestros de Michoacán instalan un plantón ante el Palacio Nacional

- Hoy, docentes participarán a las 11 horas en una mesa con funcionarios de Gobernación y de Michoacán

**Laura Poy Solano**

Maestros de la sección 18 de Michoacán instalaron un plantón en la calle de Moneda, junto al Palacio Nacional, para exigir el cumplimiento de los acuerdos alcanzados con el presidente Andrés Manuel López Obrador en agosto pasado, a fin de garantizar la contratación definitiva de mil 200 profesores eventuales y atender la exigencia de una plaza de base para más de mil egresados de normales públicas de la entidad, entre otras demandas.

Gamaliel Guzmán Cruz, secretario general del magisterio michoacano disidente, informó que la mesa tripartita, en la que participarán funcionarios de la Secretaría de Gobernación y del estado de Michoacán y representantes de los docentes inconformes, fue convocada para hoy a las 11 horas, aunque advirtió que “no vamos a regresar a nuestro estado hasta tener respuestas concretas, porque la exigencia es el cumplimiento de los acuerdos pactados”.

Luego de marchar del Ángel de la Independencia hasta la Plaza de la Constitución, el dirigente sindical afirmó que “vamos a esperar aquí en plantón el tiempo que sea necesario para que haya una respuesta concreta a los problemas que durante años hemos venido denunciando, para los que ya había acuerdos pactados desde el pasado 19 de agosto, pero que no se han cumplido”.

En entrevista con *La Jornada*, Guzmán Cruz detalló que “durante todo el día realizamos gestiones para que se nos atendiera, se diera respuesta y tener qué informar a la base magisterial, pues son miles los profesores que enfrentan la falta de pago, ya sea de salario o prestaciones, mientras cientos de jóvenes normalistas egresados están en el desempleo, cuando se requieren maestros para la atención de los alumnos”.

El secretario general de la sección 18 insistió en que “no es por capricho que salimos a las calles a movilizarnos; estamos conscientes del riesgo que esto implica en una pandemia, pero tampoco podemos quedarnos de brazos cruzados en casa cuando vemos las carencias que enfrentan muchos de nuestros compañeros, que han seguido realizando su labor docente, incluso sin recibir pago alguno”.

Los maestros inconformes determinaron instalar su plantón frente a uno de los accesos de Palacio Nacional en la calle de Moneda, y aseguraron que “no vamos a retirarnos sin antes tener una respuesta concreta para que se cumpla lo ya acordado. No venimos por limosnas, sino a exigir que se concrete lo que ya se acordó para atender las demandas del magisterio michoacano”, concluyó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	NACIONAL	6

VIENEN DE MICHOACÁN

## Pese a pandemia, maestros acamparán en el Zócalo

POR LAURA TORIBIO

*laura.toribio@gimm.com.mx*

En plena pandemia, maestros de la sección 18 de la CNTE de Michoacán acordaron plantarse afuera de Palacio Nacional luego de que la mesa de diálogo fue pospuesta para hoy.

“Vamos a esperar aquí el tiempo que sea necesario, que haya una respuesta concreta. Si nuevamente la mesa es únicamente con la intención de administrar el problema y llevarlo de manera intermitente más adelante, no estamos de acuerdo. Esta permanencia en este espacio se va levantar hasta el momento que tengamos acuerdos concretos”, dijo Gamaliel Guzmán Cruz, dirigente de la sección 18 de la CNTE.



### Demandas

Los maestros de Michoacán demandan la contratación de los egresados de las escuelas públicas de formación docente de las generaciones de 2019 a la 2021.

# 32

MIL

docentes presentan irregularidad en el pago de salarios y prestaciones, según la CNTE.



# OPINIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna A juicio de Amparo / 2021: sin ahorros (Excélsior, p. 6)**
- **Columna Trascendió (Milenio, p. 2)**

## SEP

- **Artículo La maestra Delfina: segunda en el orden / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)**
- **Columna Frentes Políticos / El buen oficio, Esteban Moctezuma (Excélsior, p. 13)**
- **Columna Confidencial / Los retos y gestiones de Delfina (El Financiero, p. 29)**
- **Columna Rozones / A la maestra “con cariño” (La Razón, p. 2)**

## SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Refundar para excluir / Jacqueline Peschard (La Crónica de Hoy, p. DOS)**
- **Artículo Leyes Educativas Locales / Sandra Creixell (El Heraldo de México, p. 13)**
- **Columna La Encerrona / El reto educativo (El Heraldo de México, p. 11)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	NACIONAL	6



## 2021: sin ahorros

Si en algo no se distingue este gobierno de los anteriores es en la manipulación de las cifras. Aun las oficiales. Quizá sea peor porque, en más de una ocasión, las ha descalificado públicamente con la famosa frase de *tengo otros datos*. Cuando se le dice que esos otros datos son de su propio gobierno, recurre a desautorizar al secretario del ramo o a la institución que las publica.

A las muchas falsedades develadas por el periodismo de investigación o por los estudiosos de los fenómenos nacionales, ahora se agrega otra.

Desde mediados del año pasado, el Presidente ha presumido un alza en la recaudación. Esto se ha atribuido —según lo requiere el momento— a que los contribuyentes pagan porque ahora saben que el gobierno no se roba los impuestos, a que se generaron miles de millones de pesos por la austeridad y el combate a la corrupción, a la desaparición de las condonaciones fiscales o a la eficacia del SAT. En los últimos días, hemos leído un nuevo motivo: los más de 180 mil millones de pesos que el gobierno dejó de recaudar por la caída en la venta de hidrocarburos y electricidad tuvieron un impacto menor en la economía gracias a que el Congreso avaló la reforma que equipara el fraude fiscal con la delincuencia organizada.

Esto no fue exactamente así.

En un estudio de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, que **Leonardo Núñez** bien intitula “AMLO y el gasto final de 2020: primero yo, después los pobres” (<https://contralacorrupcion.mx/amlo-y-el-gasto-final-de-2020-primero-yo-despues-los-pobres>), se muestra con claridad que no hubo mayor recaudación, que los ingresos totales de 2020 fueron menores (-4.3%) que en 2019 y que los Ingresos tributarios (en particular el IVA e ISR) disminuyeron con respecto a lo que se esperaba recaudar.

Lo que “salvó” al gobierno —según el estudio— es algo que no nos dicen: no fue ni el buen comportamiento del ciudadano ni la desaparición de los créditos fiscales ni la

equiparación del fraude fiscal con el crimen organizado. Una parte se debió a la desaparición de los fideicomisos, a la apropiación de capital de diversas entidades paraestatales y a la colocación de deuda. Pero la mayor parte fue debido a que el actual gobierno se comió los ahorros presupuestales que los horribles gobiernos neoliberales acumularon durante los últimos 9 años, que llegaron a ser de 317 mil millones de pesos y que estaban en el Fondo de Estabilización de los Ingresos Presupuestarios (FEIP).

Pues bien, el gobierno acabó con el FEIP, que debía guardarse para “...aminorar el efecto sobre las finanzas públicas y la economía nacional cuando ocurran disminuciones de los ingresos del gobierno federal con respecto a los estimados ..., [y] para propiciar condiciones que permitan cubrir el gasto previsto en el Presupuesto”.

Y no, no fue la pandemia, porque la mitad de ese fondo ya se había esfumado para cuando terminó el 2019 y no imaginábamos lo que se nos venía encima. Y sí, casi el resto del sobrante del mismo (todo, menos 9 mil millones) se lo gastó el gobierno en el 2020.

¿Y, realmente se lo gastó para contener la indudable crisis en la que nos metió la pandemia y como instrumento contracíclico, como dice la ley? Los datos oficiales del 4º trimestre de la Secretaría de Hacienda dan la respuesta: NO.

Según el estudio citado, “13 de los 21 programas principales de la Secretaría de Salud tuvieron un recorte con respecto a lo que se les había aprobado” y “18 de ellos terminaron gastando menos ... con casos llamativos, como el programa de Protección contra Riesgos Sanitarios, que gastó 17.8% menos de lo esperado, o el Programa de Vacunación, que tuvo un subejercicio de 25.1%”.

Podría pensarse que, entonces, el uso de los recursos del fondo fue a parar a los programas sociales. Pero, tampoco. Salvo las Becas de Educación Media Superior y las Universidades para el Bienestar, todos los demás programas sufrieron recortes presupuestales. Particularmente la Pensión para Personas con Discapacidad, los Precios de Garantía y el Programa de Apoyo para las Madres Trabajadoras. Además, “todos y cada uno de los programas sociales tuvieron un subejercicio”.

Y en qué Sí se gastó más. Pues en los proyectos consentidos del gobierno: los muy cuestionados “proyectos de infraestructura gubernamental de seguridad nacional” de la Sedena, el Tren Maya y el programa para la Operación de la Guardia Nacional.

¿Qué significa esto? Pues ni más ni menos que, como dice **Leonardo Núñez**, eso de Primero los Pobres no es más que propaganda y que “la situación presupuestal de 2021 será todavía más frágil”, porque, “en lugar de obtener ahorros adicionales, los quemamos todos”.



**MILENIO**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	AL FRENTE	2



**Que** la línea fue “en ese tema ni se metan” y a ese son bailaron los senadores de Morena en torno al caso de su compañero con licencia, **Félix Salgado Macedonio**, acusado de abuso sexual, durante la aprobación de cambio a la ley para proteger a mujeres agredidas, en el que se condenó la violencia de género, pero del asunto del candidato nada. Él, en tanto, acudió con dos camiones de acarreados a comparecer ante su partido, que solo escuchó a los abogados del político, pero no a la defensa de una de las acusadoras, encabezada por **Patricia Olamendi**.

**Que** la ratificación de **Esteban Moctezuma** como embajador ante EU dejó en vilo la aprobación de la Ley General de Educación Superior en la Cámara de Diputados, pues aunque el proyecto fue palomeado por unanimidad en el Senado tras meses de trabajo del ex secretario con todos los partidos, ahora la minoría del PT intenta imponer su veto con el pretexto de que es una legislación “neoliberal”.

**Que** Morena hizo el vacío a los dichos del PRI y del PRD en la Cámara de Diputados, que consideran absurda la iniciativa presidencial de reforma eléctrica, y menos atendió la demanda de comparecencia de la secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, y de los titulares de la CFE, **Manuel Bartlett**, y del Cenace, **Gonzalo Meléndez**, para explicar el apagón.

**Que** a propósito de cortes de luz, energías limpias y descarbonización, el gobierno de Querétaro, que encabeza **Francisco Domínguez**, prevé para julio la inauguración del Parque Eólico San Pedro a partir de una inversión de 56 millones de dólares, encaminada también a aportar para que México cumpla los acuerdos internacionales en reducción de emisiones contaminantes. —



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	NACIONAL	13

## Carlos Ornelas

Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana  
carlos.ornelas@icloud.com

### La maestra Delfina: segunda en el orden

El presidente López Obrador sancionó el relevo en la mañanera del lunes. No mostró emoción, nada más expresó “queremos que se sepa este cambio”. Al parecer, dio órdenes con señas.

Este es un sexenio beisbolero. Esteban Moctezuma Barragán no llegó a la segunda base; el 15 de febrero, Delfina Gómez Álvarez, la maestra Delfina, entró como segunda en el orden al bate. El 30 de noviembre de 2024 veremos si alcanzó a llegar al home.

El presidente López Obrador sancionó el relevo en la mañanera del lunes. No mostró emoción, nada más expresó “queremos que se sepa este cambio”. Al parecer, dio órdenes con señas. Esteban Moctezuma y la maestra Delfina fueron explícitos; el primero se despidió con su divisa: “el artículo tercero constitucional y sus nuevas leyes secundarias son el faro que guía a la educación nacional: una educación con equidad, de excelencia, inclusiva e integral”.

El boletín de prensa 31 de la Secretaría de Educación Pública ofrece pistas de que habrá un cambio significativo en la retórica. La maestra Delfina puso por delante voces vindicativas: “este año se cumple el centenario de la SEP, en la que han pasado grandes figuras, pero también se ha presenciado la burocratización de la institución, se ha visto cómo perdía su alma y su esencia”.

Igual: “...muchos maestros vivieron o fueron testigos de abusos, de simulaciones, desvíos y de negligencia, en suma, de la corrupción de la noble secretaría; se pasó de figuras notables y verdaderos idealistas a simples burócratas, administradores de una institución sin alma, automatizada y utilizada. No se deben olvidar los abusos de la época neoliberal sobre el Sistema Educativo Nacional, porque ello servirá de referencia para todo aquello que no se debe de repetir”.

No se documentó bien sobre la historia de la institución que comandará: “... sorprende que sea la primera vez en 100 años que el encargado de esta secretaría tenga su origen en la Educación Básica”. José Ángel Ceniceros y José Ángel Pescador fueron normalistas de hueso colorado. Mas no pienso que nadie le exija que sea historiadora; lo que se espera de ella es que haga un buen trabajo.

No obstante, por las primeras señas, su oratoria se basará más en los apotegmas favoritos del presidente López Obrador.

Y continuidad en los programas Benito Juárez y Aprende

en Casa, pandemia obliga; pero revisará procesos de ingreso, permanencia y promoción a la carrera de docentes; adió a las consignas de la Nueva Escuela Mexicana.

No extraña que los líderes de las facciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación aplaudan la designación de la maestra Delfina —Alfonso Cepeda Salas con sonrisas, los de la coordinadora con discreción—, pues santificó la basificación (fuera de toda norma) de cerca de 400 mil maestros.

El espíritu resentido se dejó ver en una frase: “a diferencia de muchos, yo no sólo estudié los problemas de la educación mexicana, yo no sólo leí los diagnósticos o las recomendaciones de algunos especialistas en la materia, yo los viví, yo viví las reformas desde el aula, frente a grupo y cuando ocupé el cargo de directora escolar, desde la escuela municipal”.

Sí, también señaló que habrá prolongación de la Escuela es Nuestra (dinero directo a los comités escolares para mantenimiento y reparaciones), pero no mencionó la defunción del programa de Escuelas de Tiempo Completo, aquel que más se acercaba a “primero los pobres”.

Soy escéptico, no pesimista. Paulo Freire conmina a los educadores a nunca perder la esperanza en un futuro mejor para los desposeídos y en una educación que ponga por delante valores de humanidad y existencia plena. Pero mi vida también me ha enseñado a no forjarme ilusiones.

Son tiempos recios; la pandemia nada más vino a agravarlos. Aun sin ella, la maestra Delfina Gómez Álvarez tendría grandes desafíos. Hoy son más rudos.

La maestra Delfina precisa de carácter y habilidad política. Le deseo éxito. Si fracasa, México y los mexicanos jamás tendremos turno al bate.



Formalizan cambio en SEP: entra Delfina.



La nueva secretaria de Educación Pública precisa de carácter, voluntad y habilidad política para lidiar contra la fatalidad —y su jefe, las facciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y los gobernadores— y conducir a la educación por un camino arduo.

Le deseo éxito. Si fracasa, México y los mexicanos jamás tendremos turno al bate.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	NACIONAL	13

## FRENTES POLÍTICOS

**1. El buen oficio.** **Esteban Moctezuma** ya es embajador de México en EU. Este gran paso como funcionario público no es casual, se debe a la experiencia acumulada. Y al frente de la SEP mantuvo un diálogo permanente con los legisladores, a quienes tomó en cuenta y cuyas propuestas aceptó de buena manera, por lo que no es de sorprender que su nombramiento haya sido ratificado por unanimidad de todos los grupos parlamentarios del Senado. La aprobación del embajador extraordinario y plenipotenciario es un merecido reconocimiento. La educación pública nunca cedió ante la pandemia, y ahora parte de su labor será lograr que tanto **Joe Biden** como los miembros de su gobierno, vean en México a un aliado. Sin duda, lo logrará. Su entrega habla por él.

**2. Día redondo.** Hay fechas que deberían enmarcarse. Como la de ayer, en la que la cancillería mexicana celebró las ratificaciones de la embajadora emérita **Carmen Moreno Toscano** como subsecretaria de Relaciones Exteriores; de **Esteban Moctezuma**, como embajador de México en EU, y de **Jorge García Winder**, como representante permanente de México ante la FAO. Y la noticia esperanzadora es el anuncio del secretario **Marcelo Ebrard** acerca de la llegada a México de otro cargamento de vacunas Pfizer, con el que se completarán las dosis del sector salud. Horas antes, otro cargamento proveniente de la India llegó con el biológico de AstraZeneca. Por si fuera poco, el canciller informó que el Conacyt apoya cuatro proyectos de vacunas mexicanas contra covid-19. ¿Alguna queja?

**3. Primero la salud.** En la 60 reunión ordinaria de la Conago, el mandatario de Yucatán, **Mauricio Vila**, invitó a las otras 31 entidades a que, sin importar el partido político o la agrupación a la que pertenezcan, se sumarán a una compra conjunta de vacunas. Nos cuentan que, gracias a su intervención, el laboratorio Pfizer llegó a un acuerdo para dotar de vacunas a la Conago. Este logro se debe a que desde la Confederación se tuvo la iniciativa de enviar cartas a los laboratorios. Las vacunas, eso sí, llegarían a México siempre y cuando sea a través del gobierno federal. Éste y el mandatario yucateco tienen entre sus prioridades proteger a la población de todo el país. Hay un compromiso innato en las determinaciones que toma **Vila**. Soluciones a gran escala.

**4. Recursos bien aplicados.** El gobernador **Alejandro Murat** no para. En gira de trabajo por el municipio de Miahuatlán de Porfirio Díaz, entregó diversos apoyos por casi tres millones de pesos. Su visita forma parte de la evaluación de los programas y acciones emprendidos a lo largo de su gobierno. Tan sólo ahí se han gestionado más de 150 mdp en diversas obras y se han invertido más de 120 millones en la Universidad de la Sierra Sur. El mandatario lo mismo entrega tractores y equipo deportivo que instrumentos musicales. **Vicente Mendoza**, secretario estatal de Finanzas, ha mantenido una economía sana que cubre todos los rubros: salud, infraestructura, desarrollo social. "No están solas ni solos", dice **Alejandro Murat** a la población. Créanle. Su gobierno acostumbra a dar resultados.

**5. Corrupción, la herencia indeseable.** El Servicio de Administración Tributaria, cuya titular es **Raquel Buenrostro**, detectó en 2020 a mil 18 contribuyentes y 744 empleados que cometieron actos de corrupción en perjuicio de los ingresos fiscales del país; 90 de ellos están acusados ya ante la FGR, lo que implica casi el doble de los casos llevados al ministerio público un año antes. En el combate a la corrupción, en 2020 se promovieron 263 denuncias ante el Órgano Interno de Control, en contra de 654 servidores públicos del SAT, así como 49 denuncias ante la FGR por presuntos delitos en contra de 90 servidores públicos, equivalente a un aumento de 96% en cuanto al número de servidores públicos denunciados en 2019. ¿Transar de verdad forma parte del ADN de ciertos mexicanos? Así nunca acabaremos con la corrupción.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	NACIONAL, SOCIEDAD Y JUSTICIA	29



CONFIDENCIAL

## No más consultas de AMLO, se quejan en la 4T

Desestimando la opinión del Presidente, los diputados federales de Morena y del PT dijeron ayer que no quieren más de esas consultas que tanto gustan en Palacio Nacional. Ahora se trata del tema del aborto, un asunto de siempre de la izquierda. “Dice el compañero Presidente que hay que ponerlo a consulta. No, de ninguna manera, hay que legislar, es una obligación que tiene el Estado mexicano sobre la materia”, reclamó ayer el petista **Gerardo Fernández Noroña**. Las diputadas **Wendy Briceño** y **Lorena Villavicencio**, entre otras, se sumaron a la demanda, incluido hasta **Porfirio Muñoz Ledo**, y piden “descongelar” su iniciativa.

## Reforma eléctrica, con muro infranqueable

El PRI anticipó que ante el “infranqueable muro” de la mayoría de Morena y sus aliados, “ya no hay nada que hacer” frente a la reforma eléctrica del Presidente. Luego de que se anticipó que hoy la iniciativa se avalará “de trámite” en la Comisión de Economía, el líder tricolor, **René Juárez Cisneros**, deslizó ayer en los pasillos de San Lázaro que “por el alto contenido ideológico, es muy complicado y no hay voluntad política de la mayoría parlamentaria para que se escuchen otras voces”. Pero el debate seguirá ésta y la semana próxima, y se prevé sea votada el martes siguiente.

## El voto en contra

En el Senado, la ratificación de **Esteban Moctezuma** como embajador en Estados Unidos fue casi unánime. La única que votó en sentido opuesto fue la panista **Martha Márquez**, quien se manifestó “en contra” no sólo del “besamanos” que le hicieron al nuevo diplomático, sino además del “silencio” que ha guardado la Cámara alta en dos temas que deberían estarse abordando en el pleno: salud y economía. Al emitir su voto, puso el dedo en la llaga, pues es verdad que en la agenda de la bancada mayoritaria de Morena –que lleva la voz cantante– quedaron fuera los problemas más apremiantes que enfrenta el país: la pandemia de Covid-19 y sus efectos.

## De la vista gorda con el caso Félix

Los partidos del bloque opositor en el Senado –PAN, PRI, MC y PRD– dejaron pasar una oportunidad de oro. Resulta que en la sesión a distancia se aprobó una reforma a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, que obliga a las autoridades estatales a otorgar protección inmediata a toda mujer que se reporte en peligro de agresión. Sin embargo, no colocaron en el debate el polémico tema de la postulación de **Félix Salgado**, acusado de violación, como candidato de Morena a la gubernatura de Guerrero. A lo más que llegó la oposición fue a una cartulina con la leyenda “No les hagan candidatos” que exhibió la panista **Xóchitl Gálvez**. O se les pasó poner el tema sobre la mesa o se hicieron de la vista gorda.

## Los retos y gestiones de Delfina

Si bien el primer reto sería el regreso a clases, según lo dicho por la flamante secretaria de Educación, **Delfina Gómez**, su primera gestión tendrá que ser el negociar con la CNTE, cuyos miembros se plantaron ayer afuera de Palacio Nacional y –advierten– no se moverán hasta que se cumplan sus peticiones, como el pago de salarios desde noviembre pasado, la contratación de recién egresados de diversas normales y acabar con las prácticas neoliberales en el sistema educativo. Pero según el Presidente, ya no se manifiestan como antes.

## Reprobado en historia

Ni las clases de historia impartidas desde Palacio Nacional todas las mañanas salvaron a **Raúl Morón**, aspirante de Morena a la gubernatura de Michoacán, quien por jugarle al profe de historia y no ver ni Wikipedia, dijo que el Ejército Trigarante, encabezado por Agustín de Iturbide, participó en la Revolución Mexicana, hecho que sucedió 100 años antes, en la Independencia de México. La pifia se dio mientras el candidato trataba de explicar a la prensa las dificultades que enfrenta el Presidente para cambiar de un régimen a otro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	LA 2	2

## ROZONES

### • Llaves cerradas y apagones

Nos hacen ver que las razones con las que oficialmente se han explicado los apagones van del calor al frío, pero también tienen algo en común. El ocurrido en diciembre pasado se achacó a la quema de un pastizal en Tamaulipas, estado fronterizo. Mientras, que los que hoy tienen a más de medio país con las velas listas se señala a la decisión de Texas de cerrarle la llave a los ductos que suministran gas natural a México. Esto último por los efectos del frente frío 35 que golpeó los centros de producción. En ambos casos, la que ha quedado de manifiesto, nos señalan, es la fragilidad del sistema eléctrico y el momento complicado por el que pasa la CFE. Lo que puede generar el cierre de una llave desde el vecino del norte, nos comentan.

### • Y también se cierra puerta a ganaderos

Y hablando de puertas que se cierran desde el norte y los grandes impactos que esto representa, habría que sumar a éstas la decisión unilateral tomada por la agencia sanitaria de Estados Unidos de frenar la importación de ganado mexicano tras hallar en un solo animal, de un millón 300 mil que cada año se comercializan desde México, secuelas de tuberculosis. El caso representa una sanción de gran dimensión, pues afecta a productores de Baja California, Chiapas, Estado de México, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Nayarit, San Luis Potosí, Tabasco y Zacatecas, en la que no medió aviso alguno. Ahora se prevé un consecuente daño a la actividad económica, pues se dejarían de exportar unas 100 mil cabezas de ganado, de acuerdo con la información de la Comisión de Ganadería de la Cámara de Diputados que encabeza **Eduardo Ron**.

### • Cámaras de comercio se unen

Así que una decena de cámaras de comercio de países como Estados Unidos, Reino Unido, Canadá, Francia, Italia, España, Alemania y Japón, entre otras, se sumaron ayer para pedirle al Presidente que reconsidere su proyecto de reforma eléctrica. En una carta dada a conocer anoche, expresan su preocupación por "la más reciente medida para alterar las reglas del juego del sector eléctrico, perjudicando retroactivamente el valor de inversiones hechas con pleno respeto de la legalidad y minando el grado de confianza para invertir en México de empresas con origen en nuestros países". También se refieren a las "constantes referencias subjetivas a nuestras empresas mexicanas con capital foráneo, e incluso con descalificaciones explícitas e injustas a unos inversionistas que ganaron concursos abiertos e internacionales".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	LA 2	2

## • El complicado Campeche

Cuentan que **Mario Delgado**, líder nacional de Morena, aprovechó su viaje a Campeche para meter orden en la campaña que encabeza la abanderada **Layda Sansores**. Dicen por allá que la candidata que ganó la encuesta guinda estuvo a punto de echar a perder la alianza con el Partido del Trabajo pues, comntan, este último llevaba mano para poner candidato en la capital, pero resultó que Layda se brincó los acuerdos y a la hora de su registro ante la autoridad electoral colaron el nombre de **Renato Sales** para competir por la alcaldía de Campeche capital. Eso no gustó a la dirigencia estatal petista, cuyo dirigente **Antonio Gómez Saucedo** ha acusado que existen maniobras desde el frente guinda para reventar la alianza. Pero alrededor de las 18:00 horas en un tuit Delgado Carrillo celebraba el restablecimiento de la alianza con el PT "contra viento y marea", aunque sólo para la gubernatura, en el que aparecían los implicados en el desencuentro chocando puños como buenos camaradas.

## • A la maestra con "cariño"

Nos comentan que maestros de la CNTE de Michoacán se apersonaron en el primer cuadro para decir "presente" a la maestra **Delfina Gómez**, quien apenas el lunes tomó las riendas de la Secretaría de Educación Pública. Los maestros de la Sección XVIII no se colocaron en el edificio donde despacha la secretaria entrante, sino en uno de los accesos de la calle de Moneda de Palacio Nacional, en donde se observó la parafernalia con la que llegan los quejosos: lonas, tiendas de campaña, trocas, sillas, entre otros enseres. Los mentores, quienes también han realizado protestas en el "marchódromo" de Reforma, reclaman plazas al Gobierno federal y se presenta como la primera prueba, si no es que la mayor, que le va a tocar a Delfina Gómez y en la que podría mostrar sus dotes de negociadora, nos dicen.

## • Adhesión para Durazo

En Sonora se dice que quien suma aliados sin contratiempos es el abanderado de Morena a la gubernatura, **Alfonso Durazo**. Y es que apenas ayer los verdes adoptaron al originario de Bavispe como su carta para competir por la gubernatura del estado. Durazo Montaño les recordó a sus aliados que la labor de equipo que llevarán a cabo no está enfocada sólo a lograr triunfos, sino asumir responsabilidades para "impulsar la transformación" de la entidad. El líder de los verdes sonorenses, **Omar del Valle Colosio**, dejó claro el compromiso de acompañar a Durazo y sumarse al proyecto común, así como instaurar "un gobierno eficiente y comprometido con el medio ambiente y la justicia social". Además, las intenciones quedaron plasmadas en un convenio de candidatura común que fue entregado al Instituto Electoral del estado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	OPINIÓN	DOS

# Refundar para excluir

Jacqueline Peschard

La crisis sanitaria que padecemos y la consecuente profundización de nuestros problemas económicos y sociales que han sido ampliamente documentados por el INEGI y por el reciente informe de Coneval, deberían ser una ocasión propicia para estrechar la colaboración del gobierno con la comunidad científica. Estamos un momento crítico y el gobierno debería aprovechar el conocimiento y la experiencia acumuladas por dicha masa crítica para enfrentar con mayores posibilidades de éxito los desafíos que tenemos frente. No parece ser el caso.

Desde el inicio del gobierno actual, las autoridades federales y las del CONACYT, en particular, han insistido en descalificar el trabajo de los científicos, a partir de un encasillamiento ideológico, y por ello dogmático, que sólo reconoce y quiere apoyar a la investigación y a la formación científica que está alineada a las directrices y los proyectos gubernamentales, excluyendo a cualquier pensamiento crítico. Nada más nocivo para el florecimiento de la ciencia que requiere de amplios márgenes de independencia Investigadores (SNI), difundida en días pasados, más como una filtración que como una comunicación oficial, conlleva una visión cerrada e ideologizada de lo que es la investigación científica y tecnológica. Hay que recordar que el SNI fue creado en los años ochenta, para impulsar la investigación científica en las diversas disciplinas, otorgando un incentivo económico a los académicos en función de la calidad de sus trabajos y a partir de una evaluación entre pares.

El objetivo expreso de la iniciativa de refundación del Sistema es promover el avance y la generación del conocimiento para fortalecer la capacidad científica y la independencia tecnológica del país y, con ello, la soberanía nacional. Sería difícil no estar de acuerdo con dicho objetivo, sin embargo, al analizar los cambios generales que se propone el proyecto que no se contenta con reformar, sino que quiere

volver a fundar, se observa que existe un afán excluyente, ya que constriñe los campos del conocimiento que pueden ser beneficiados por el programa, deja fuera a una parte esencial de la comunidad de científicos, ni más ni menos que a los más jóvenes, además de que le cierra la puerta a aquellos que combinan la investigación con alguna actividad profesional remunerada, lo cual enriquece a ambas actividades.

Se trata de una visión limitada y excluyente que esconde detrás una concepción dogmática de cómo se concibe la ciencia y la tecnología que, por naturaleza son abiertas a las más diversas líneas de pensamiento y los más variados enfoques y perspectivas.

La propuesta de refundación establece que existirán tres únicos perfiles de investigador en los que cada integrante o aspirante al SNI deberá inscribirse: 1) de ciencia de frontera, 2) de incidencia socioambiental y 3) de desarrollo tecnológico. El gran problema con esta clasificación es que es limitativa y deja fuera a la ciencia básica que no está orientada a incidir en la realidad de manera directa, o a la reflexión teórica que discurre básicamente sobre cómo abordar los diferentes problemas, además de que ignora a disciplinas como la filosofía, la historia, la psicología, los estudios culturales, entre otras, que son esenciales para el desarrollo de una sociedad.

La propuesta pretende limitar también las distinciones económicas, manteniendo sólo los tres niveles existentes, junto con los eméritos, pero eliminando la figura de "candidato" que premiaba a los más jóvenes, ya doctorados, pero en una fase inicial de su carrera como investigador. El estímulo a los "candidatos" es esencial, desde la perspectiva de la formación remunerada, lo cual enriquece a ambas actividades.

Se trata de una visión limitada y excluyente que esconde detrás una concepción dogmática de cómo se concibe la ciencia y la tecnología que, por naturaleza son abiertas a las más diversas líneas de pensamiento y los más variados enfoques y perspectivas.

La propuesta de refundación establece que existirán tres únicos perfiles de investigador en los que cada integrante o aspirante al SNI deberá inscribirse: 1) de ciencia de frontera, 2) de incidencia socioambiental y 3) de desarrollo tecnológico. El gran problema con esta clasificación es que es limitativa y deja fuera a la ciencia básica que no está orientada a incidir en la realidad de manera directa, o a la reflexión teórica que discurre básicamente sobre cómo abordar los diferentes problemas, además de que ignora a disciplinas como la filosofía, la historia, la psicología, los estudios culturales, entre otras, que son esenciales para el desarrollo de una sociedad.

La propuesta pretende limitar también las distinciones económicas, manteniendo sólo los tres niveles existentes, junto con los eméritos, pero eliminando la figura de "candidato" que premiaba a los más jóvenes, ya doctorados, pero en una fase inicial de su carrera como investigador. El estímulo a los "candidatos" es esencial, desde la perspectiva de la formación



## EL HERALDO

DE MÉXICO

### LEYES EDUCATIVAS LOCALES



SANDRA CREIXELL  
DIRECTORA DE ESTUDIOS JURÍDICOS DE MEXICANOS PRIMERO  
@SANDRACREIXELL

#### En ningún estado se cumplió con estas obligaciones constitucionales

Con la reforma constitucional y legal en materia educativa de 2019, se incluyó un mandato a todos los congresos locales para adecuar sus leyes educativas al nuevo marco normativo.

El plazo fatal para hacerlo venció el 15 de mayo de 2020, sin embargo, la pandemia ha atrasado los procesos y al día de hoy sólo hay 17 estados con leyes aprobadas y publicadas, y otros tres que ya la aprobaron, pero falta su publicación. El proceso que siguieron en los estados fue bastante similar, el Gobierno Federal les proporcionó, a principios de 2020, una llamada "Ley Marco"

para que literalmente copiaran y pegaran el texto y rellenaran los espacios en blanco con el gentilicio correspondiente: sinaloenses, yucatecos, etc. No había espacios en blanco para atender al contexto y a las circunstancias particulares de cada estado y de sus comunidades escolares.

El capítulo de "Educación Indígena" es idéntico para Aguascalientes, Yucatán y Sonora, como si no hubiera drásticas diferencias culturales y lingüísticas entre esos tres estados. Tampoco hubo espacios de participación y consulta para que las propias comunidades escolares opinaran respecto a qué debe y qué no debe estar en su ley educativa estatal. Esto no era solo deseable, sino obligatorio como parte del derecho a la consulta para comunidades indígenas y para personas con discapacidad.

En ningún estado se cumplió con estas obligaciones constitucionales y por ende, la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) ha ido impugnando una a una –de acuerdo a los plazos legales– las leyes locales aprobadas hasta ahora por la falta de estas dos consultas.

Hoy ya está listada la primera de estas acciones de inconstitucionalidad, se trata de la que reclama la Ley de Educación para el Estado de Tlaxcala, para su resolución en el Pleno de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Los precedentes de la SCJN han sido reiterados en los últimos dos años en el sentido de invalidar cualquier ley local que no cumpla con el derecho de consulta, esperemos que las leyes educativas locales no sean la excepción.

Desde Mexicanos Primero hemos presentado escritos de *amicus curiae* en cada una de estas acciones precisamente subrayando el derecho a la consulta, los precedentes de la SCJN sobre el tema y la importancia de las consultas, sobretodo cuando se trata de educación. En su último reporte global "Inclusión y Educación: Todos, sin excepción", la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) destacó como una de las diez acciones esenciales para lograr la inclusión: la consulta a las comunidades escolares.

No hay que olvidar que la Ley General de Educación también se encuentra en tela de juicio ante la SCJN por la falta de consultas y otras cuestiones. Aún no hay noticia respecto a cuándo se resolverá, pero será importante lo que se resuelva en las leyes locales y esperamos en todos los casos, resoluciones que representen un avance para garantizar efectivamente el derecho de todas y todos a una educación inclusiva.

*"Al día de hoy sólo hay 17 estados con leyes aprobadas y publicadas, y otros tres que ya la aprobaron, pero falta su publicación".*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	EDITORIAL	13



EL HERALDO  
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
17/02/2021	CDMX	11

— LA —  
ENCERRONA



ADRIANA SARUR

#OPINIÓN

EL RETO EDUCATIVO

**Los resultados esperados para 2030 se tendrán que reevaluar, así como diagnosticar los estragos que dejará esta pandemia en el ámbito educativo**

**U**no de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) por parte de la ONU es garantizar educación inclusiva, equitativa, universal y de calidad para todas las personas a lo largo de la vida, y con esto eliminar inequidad en el acceso, superar la exclusión y eliminar la marginación educativa alrededor del mundo. Sin embargo, igual que nadie en el planeta, los ODS tampoco tenía en mente una pandemia generada por el COVID-19 y los resultados esperados para el 2030 se tendrán que reevaluar, así como diagnosticar los estragos que dejará esta emergencia sanitaria en el ámbito educativo.

Si bien hemos hablado mucho acerca de las crisis sanitaria y económica que este virus ha provocado en todo el mundo, no podemos dejar fuera de la conversación a la crisis que dejará para la educación. Desde el ciclo escolar anterior y durante el que transcurre, la educación a distancia obligatoria nos mostró las falencias que conlleva el proceso de enseñanza-aprendizaje de manera remota. La plantilla docente, el estudiantado, las autoridades educativas y padres de familia no estábamos preparados para que, de manera abrupta, la

**El reto que asume Delfina Gómez no es cosa menor**

escuela se trasladara a los hogares. En este sentido, las consecuencias de estos ciclos escolares aún no se dimensionan del todo, sin embargo, las voces expertas en el tema y, empíricamente los involucrados, sabemos que se ampliaron las brechas de desigualdad y que tendrá que venir un esfuerzo titánico para resarcir los daños causados en la comunidad escolar, por parte de las autoridades educativas, ya que no sólo se ha menguado el proceso de aprendizaje, sino también el de socialización, emocional, económico, etc.

Dentro de este marco que se percibe caótico, llega a la titularidad de Educación Pública, Delfina Gómez, la segunda mujer en ocupar el cargo después de Josefina Vázquez Mota (2006-2009) y la tercera normalista al frente de la SEP. Una mujer cercana al Presidente, contendiente a la gubernatura del Estado de México en 2017 y quien conoce las problemáticas de la enseñanza en el aula, en el sindicato (SNTE) y la coordinadora (CNTE) y en general del sistema educativo en México.

El reto que asume Delfina Gómez al frente de la SEP no es cosa menor. Ante la situación actual, en el país se prevé una reducción en la matrícula, de 2.5% a 5%; cambios en el presupuesto asignado, porque aunque los dineros para la SEP son aproximadamente los mismos, se gastarán distinto, mediante becas y apoyos de transferencia directa; visibles y preocupantes brechas de desigualdad entre profesorado y estudiantes que no tienen acceso a dispositivos móviles, internet, e incluso, material didáctico; disminución de programas; y un cambio de visión de la educación distinta a la de Esteban Moctezuma, así como de los subsecretarios. A cien años de la creación de la SEP, esperemos lo mejor para la nueva titular y, sobre todo, para la comunidad escolar, pues para nuestro país es imperativo y urgente una visión de largo plazo en la educación, que esta sea de calidad y que funja como la plataforma para la mejora de la sociedad mexicana.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR